



PROPOSICIÓN CON PUNTO DE ACUERDO POR EL QUE LA COMISIÓN PERMANENTE DEL H. CONGRESO DE LA UNIÓN SOLICITA AL GOBIERNO DE LA CIUDAD MÉXICO REMITA A ESTA SOBERANÍA UN INFORME SOBRE LA SUPUESTA FALTA DE ENTREGA DE VÍVERES RECOLECTADOS Y TRASLADADOS DESDE EL CENTRO DE ACOPIO INSTALADO EN EL ZÓCALO DE LA CIUDAD DE MÉXICO, EN BENEFICIO DE LAS PERSONAS DAMNIFICADAS POR EL TERREMOTO EN TURQUÍA OCURRIDO EL PASADO 6 DE FEBRERO DE 2023; Y LLEVE A CABO UNA INVESTIGACIÓN AL RESPECTO Y, EN SU CASO, DE VISTA AL ÓRGANO INTERNO DE CONTROL O AL MINISTERIO PÚBLICO PARA QUE SE APLIQUEN LAS SANCIONES ADMINISTRATIVAS Y/O PENALES A QUIEN RESULTE RESPONSABLE.

Quienes suscriben **senadores Manuel Añorve Baños, Mario Zamora Gastélum, Ángel García Yáñez y senadoras y senadores integrantes del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional**, en la LXV Legislatura del Honorable Congreso de la Unión, con fundamento en los artículos 58 y 60, del Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, someto a consideración de esta Honorable Asamblea, la siguiente **Proposición con Punto de Acuerdo**, al tenor de las siguientes:

CONSIDERACIONES

La madrugada del 6 de febrero de 2023, un terremoto de magnitud 7.8 en la escala Richter azotó las naciones de Turquía y Siria. Se trató del sismo más devastador ocurrido en Turquía desde 1939, dejando daños generalizados y decenas de miles de muertes en todo el país. De inmediato se activaron los protocolos y una gran cantidad de países del mundo, entre ellos México, se solidarizaron con el país en emergencia, enviando equipos de rescate para apoyar las labores de recuperar



vidas y cuerpos sepultados entre los escombros, así como insumos y víveres que permitieran la sobrevivencia de las personas que se encontraban en el lugar.

En situaciones de desastre, los mexicanos hemos sido ejemplo cuando de apoyar a otros países se trata. En distintos puntos del país, se colocaron centros de acopio para recolectar insumos que sirvieran a los damnificados en Turquía, una vez más, se demostró la grandeza de las y los mexicanos, a través de su enorme solidaridad.

El centro de acopio más importante se localizó en el Zócalo de la Ciudad de México, el gobierno capitalino llevaría a cabo la recolección de víveres, para posteriormente ponerlos a disposición de la Secretaría de la Defensa Nacional, quien sería la encargada de enviarlos a Turquía.

Sin embargo, el pasado 6 de junio de 2023 una investigación de la periodista Pamela Cerdeira demostró que algunos de los productos que las familias capitalinas donaron para los damnificados en Turquía nunca llegaron a su destino final.

La periodista mostró en un video publicado en sus redes sociales, que colocó un par de dispositivos rastreadores de la marca Apple en una bolsa de arroz y en un paquete de papel higiénico, a través de ellos, logró descubrir que los víveres que donó en febrero pasado en el centro de acopio instalado en el Zócalo de la Ciudad de México nunca salieron de la capital del país.

A raíz de lo anterior, Pamela Cerdeira solicitó a la Secretaría General de Gobierno de la Ciudad de México mediante el portal de transparencia, información sobre el destino de los víveres recaudados durante el mes de febrero para ser enviados a Turquía, para lo cual, la dependencia respondió que en total se recibieron 30 toneladas de insumos, mismos que fueron llevados al hangar de la Secretaría de la Defensa Nacional en el Base Área de Santa Lucía, para ser trasladados a la zona de desastre.



La evidencia con la que cuenta la periodista Pamela Cerdeira nos muestra otra información. De acuerdo con su investigación y gracias a los dispositivos localizadores incrustados en el papel higiénico y la bolsa de arroz señala que, ambos paquetes fueron separados y que, para el 15 de febrero de 2023, la bolsa de arroz se localizó en un almacén de la Secretaría de Finanzas del Gobierno de la Ciudad de México, mientras que el paquete de papel higiénico fue localizado en las oficinas de la Secretaría General de Gobierno.

Más adelante, el papel higiénico fue localizado en un puesto de venta en un mercado de Tacuba, el dueño del local declaró que lo había conseguido por medio de un intermediario que vendía mercancía decomisada a un menor precio; mientras que el kilo de arroz fue a parar a la escuela primaria "Julio Dibella Barragán", ubicada en la calle La Coruña 325, Colonia Viaducto Piedad, en la Alcaldía Iztacalco, en dónde se localizaba un banco de alimentos del Diputado Federal por MORENA, Óscar Gutiérrez Camacho.

En un primer momento, cuando en entrevista con Pamela Cerdeira se le preguntó al Secretario General de Gobierno si se abriría una investigación por los objetos que nunca llegaron a su destino en Turquía, el funcionario la descartó, señalando:

“Yo no he dicho que vamos a hacer una investigación, primero voy a ver su reportaje, lo que estás comentando, lo que estás afirmando y sobre esa base contrastaremos con la información que tenemos y después de eso, si tenemos algo que agregar, pues yo te buscaré”.

Al día siguiente, el Secretario General de Gobierno de la Ciudad de México, Martí Batres Guadarrama publicó un video en redes sociales en el que aseguró que los víveres recaudados en el Zócalo de Ciudad de México fueron entregados a la Secretaría de la Defensa Nacional e incluso mostró un acuse de recibido.

“Quiero señalar que seguimos el procedimiento que se ha seguido en todas estas ocasiones, se hizo la convocatoria, se juntaron los víveres y los



productos y estos se entregaron a la Secretaría de la Defensa Nacional. Tenemos el acuse de recibido de dicha entrega.

Estamos completamente seguros de que la SEDENA, cumpliendo siempre con su deber hizo la entrega correspondiente a los damnificados de Turquía”.

Anunció, además, que siempre si se daría parte del reportaje publicado por la periodista Pamela Cerdeira a la Contraloría General del Gobierno de la Ciudad de México, para llevar a cabo las investigaciones correspondientes.

Adicionalmente, el 15 de febrero de 2023, en el comunicado de la Secretaría de la Defensa Nacional se informó que se enviaron a Turquía 100 toneladas de víveres compuestas de la siguiente manera:

- ✓ 75 toneladas provenientes de la Embajada de Turquía en México.
- ✓ 5 toneladas eran aportación de la SEDENA, a través de su fondo de desastres.
- ✓ 20 toneladas provenientes del Gobierno de la Ciudad de México

Por lo tanto, el reporte oficial de la Secretaría de la Defensa Nacional contradice la información proporcionada por el organismo de transparencia del Gobierno de la Ciudad de México, en la que señala que fueron 30 toneladas las enviadas al hangar de la SEDENA, es decir, existe una discrepancia de 10 toneladas de víveres enviados a Turquía en razón de la información proporcionada por ambas dependencias.

Hasta el momento, la SEDENA no ha declarado nada al respecto de la información por la cual se presume que algunos productos nunca salieron del país.

Por su parte, la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México señaló el jueves 8 de junio del presente año, que la denuncia sobre los víveres recolectados por el Gobierno



de la Ciudad que no fueron entregados a Turquía corresponde a un tema de carácter estrictamente político.

Es preocupante, de confirmarse, el hecho de que los víveres donados por las y los capitalinos para ayudar a los damnificados de los terremotos en Turquía nunca salieran de la capital del país. Es un acto que debe investigarse y castigarse por parte de las autoridades competentes, pues se vulnera la confianza de las y los ciudadanos a las instituciones públicas.

Esta denuncia ha generado una avalancha de malos comentarios contra el Gobierno de la Ciudad de México. Por ello, las autoridades están obligadas a llevar a cabo una investigación exhaustiva para esclarecer los hechos, castigar a quien resulte responsable y restaurar la confianza en el proceso de donaciones que hoy, millones de mexicanas y mexicanos hemos perdido.

Por lo anteriormente expuesto y fundado, se somete a consideración de esta Asamblea, el siguiente:

PUNTO DE ACUERDO

PRIMERO.- La Comisión Permanente del H. Congreso de la Unión solicita respetuosamente al Gobierno de la Ciudad México remita a esta soberanía un informe detallado sobre la supuesta falta de entrega de víveres recolectados y trasladados desde centro de acopio instalado en el Zócalo de la Ciudad de México en beneficio de las personas damnificadas por el terremoto en Turquía ocurrido el pasado 6 de febrero de 2023; en el que incluya la cantidad por producto y las personas responsables de su traslado y recepción.



SEGUNDO.- La Comisión Permanente del H. Congreso de la Unión exhorta respetuosamente al Gobierno de la Ciudad México, para que en el ámbito de sus respectivas atribuciones, realice una investigación sobre la presunta falta de entrega de víveres recolectados y trasladados desde centro de acopio instalado en el Zócalo de la Ciudad de México en beneficio de las personas damnificadas por el terremoto en Turquía ocurrido el pasado 6 de febrero de 2023; y en su caso, de vista al órgano interno de control o al Ministerio Público para que se apliquen las sanciones administrativas y/o penales respectivas a quien o quienes resulten responsables.

Salón de Sesiones del Senado de la República a 13 de junio de 2023.

SUSCRIBEN

SEN. MANUEL AÑORVE BAÑOS

SEN. MARIO ZAMORA GASTÉLUM


SEN. ÁNGEL GARCÍA YÁÑEZ